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فضيلة الشيخ : زيد بن مسفر البحري

ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
علامات الجزم (2 )
فيكون علامة للجزم في الفعل :
يخرج بذلك الاسم لأن الاسم لا يجزم 

وإنما الجزم للأفعال فقط 

كما قال ابن مالك

                 والاسم قد خصص بالجر   
                         كما خصص الفعل بأن ينجزما

ويخرج الحرف لأنه مبني 

وحديثنا عن المعرب 

وقوله :

المضارع :

يخرج الماضي والأمر لأنهما مبنيان 

وقوله : الصحيح الآخر
يخرج المعتل 

فكملة الصحيح تخرج المعتل :
 أي الفعل المضارع المعتل 
والمعتل مر معنا وهو أن يكون :

معتلا بالألف مثل :

يسعى

أو يكون معتلا بالواو مثل :
 يدعو

أو يكون معتلا بالياء مثل :
 يرمي

وكذلك الصحيح:

 يخرج الفعل المضارع الذي اتصل به ألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المخاطبة
فيشترط في الفعل المضارع المجزم بالسكون:

أن يكون صحيحا

أي ليس  معتلا ولا من الأفعال الخمسة
وكذلك تخرج كلمة الصحيح :
الفعل المضارع الذي اتصلت به نون التوكيد الثقيلة أو الخفيفة لأنه يكون مبنيا على الفتح 

وكذلك تخرج : الفعل المضارع الذي اتصلت به نون النسوة لأنه يكون مبنيا على السكون وحديثنا عن الإعراب وليس عن البناء

مثال الفعل المضارع الصحيح الآخر :

" يذهب "

سبق معنا : أن الفعل المضارع يكون مرفوعا بالضمة مثل يذهب 

إذا أدخلنا الجازم :

لم يذهبْ زيدٌ

لم : أداة جزم 

يذهب : فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون

زيد : فاعل

مثال آخر :

يضربُ / فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة 

لو أدخلنا أداة نصب مثل :

لن يضربَ

لن : أداة نصب وسبق هذا 

فإذا لم تدخل عليه أداة نصب وإنما دخلت عليه أداة جزم فإنه يجزم بالسكون
لم يضربْ :

لم : أداة جزم 

يضرب : فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون

إذاً : لا يكون السكون علامة للجزم إلا في  حالة واحدة :

الفعل المضارع الصحيح الآخر

وأما الحذف :

فيكون علامة للجزم في الفعل المضارع المعتل الآخر 

والفعل المضارع المرفوع بثبات النون

ما استثنياه في علامة السكون :

يكون جزمه بعلامة الحذف ما عدا الفعل المضارع الذي اتصلت به نون التوكيد أو نون النسوة .لأن محل هذا هو البناء .

الفعل المضارع المعتل الآخر مثل :

يسعى : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة منع من ظهورها التعذر 

لو أدخلنا أداة نصب :

لن يسعى :

لن : أداة نصب :

يسعى :مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه الفتحة المقدرة منع من ظهورها  التعذر 

إذا أدخنا جازما :

نقول : لم يسعَ

فحذفنا حرف العلة " الألف " 

وجعلنا على الحرف الذي قبل حرف العلة جعلنا عليه علامة تناسب الحرف  المعتل الذي حذف 

ما هو الحرف الذي حذف ؟

الألف 

والذي يناسب الألف من العلامات الفتحة 

فنقول :

لم : أداة جزم 

يسع : فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف حرف العلة 

مثال المعتل بالواو :

يدعو :

فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره 

لو أدخلنا الجازم

لم يدعُ :

حذفنا الواو وجعلنا حركة مناسبة للحرف المحذوف والذي يناسب الواو الضمة 

يدع : فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف حرف العلة

مثال الياء :

يرمي : فعل مضارع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره 

لو أدخنا الجازم

نقول :

لم يرمِ

حذفنا الياء وجعلنا الكسرة محلها دلالة عليها 

يرم : فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه حذف حرف العلة

هذا هو الموضع الأول الذي يكون الحذف علامة للجزم 

الموضع الثاني :

في الأفعال التي يكون رفعها بثبات النون

وهي الأفعال الخمسة

وضابطها :

أن يتصل بالفعل المضارع واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة :
مثل : يفعلون : فعل مضارع مر فوع وعلامة رفعه ثبوت النون والواو في  محل رفع فاعل 

إذا أدخلنا ناصبا :

لن يفعلوا :

لن أداة نصب 

يفعلوا : فعل مضارع منصوب بلن وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة 

كذلك الشأن لو دخل عليه جازم:

لم يفعلوا :

يفعلوا : فعل مضارع مجزوم بلن وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة
قال تعالى :
 (( فإن لم تفعلوا ولن تفعلوا ))

تفعلوا : علامة الجزم فيها حذف النون 

فهذان موضعان تكون علامة الحذف من علامات الجزم

فهذان الموضعان يكونان علامة للجزم بالحذف .

ثم قال المصنف :
قال :فصلٌ :

فصل : يعني هذا فصل
يريد من هذا الفصل أن يختصر كل ما مضى 

فما مضى جزأفيه وفصل ثم أراد أن يجمل 

قال : فصل :

المعربات قسمان :

ــــــــــــــــــــــــــ

وذلك لأن المبني غير داخل 

قال : قسمان :

قسم يعرب بالحركات :

وذلك لأنه الأصل 

وقسم يعرب بالحروف 
وذلك لأن الإعراب بالحروف فرع

وعلامات الإعراب :
 الضمة
 والفتحة
 والكسرة 
والسكون
فالذي يعرب بالحركات أربعة انواع :

ــ الاسم المفرد يعرب بالحركة لا بالحرف 

ــ جمع التكسير 

ــ جمع المؤنث السالم 

ــ والفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء
قال رحمه الله : وكلها ترفع بالضمة

مثال :

جاء  زيدٌ

مثال جمع التكسير :
جاء  رجال

مثال جمع المؤنث السالم المرفوع بالضمة :

جاء  مسلمات

ومثال على الفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء :

يضرب

وتنصب بالفتحة :

ــ الاسم المفرد :
مثل : رأيت زيدا

ـ جمع تكسير: 
رأيت رجالا

ــ جمع المؤنث السالم :

رأيت مسلماتٍ "

ــ والفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء

لن يضرب

وتخفض بالكسرة :

مثال المفرد /:
مررت بزيد

مثال جمع التكسير :

مررت برجال

مثال جمع المؤنث السالم :

مررت بمسلماتٍ

وتجزم بالسكون : 
( والجزم لا يكون إلا في الفعل )

فالجزم بالسكون يختص بالفعل المضارع الذي لم يتصل بآخره شيء:

مثل :

لم يضرب

قال :

وخرج عن ذلك :

ما ذلك ؟

قوله : ترفع بالضمة وتنصب بالفتحة وتخفض بالكسرة وتجزم بالسكون
قال  : وخرج عن ذلك ثلاثة أشياء :

جمع المؤنث  السالم : 
 ينصب بالكسرة

ــ و الاسم الذي لا ينصرف :

يخفض بالفتحة :

مثال : مررت بعمرَ

والفعل المضارع المعتل الآخر :

يجزم بحذف آخره :

مثل : 

لم يسعَ

هذا ما يتعلق بالحركات 

نأتي إلى الحروف

والذي يعرب بالحروف أربعة أنواع :

ــ التثنية 

وجمع المذكر السالم

والأسماء الخمسة 

والأفعال الخمسة :

وهي:

يفعلون
وتفعلون
وتفعلان
ويفعلان
وتفعلين

فأما التثنية فترفع بالألف :
مثال :

جاء رجلان

وتنصب وتخفض بالياء :

مثال النصب : 

رأيت رجلين 

مثال على الخفض :

مررت برجلين 

وأما جمع المذكر السالم :

فيرفع بالواو وينصب ويخفض بالياء

